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Município de Barcelos vai investir
10 milhões de euros para eliminar
caminhos em terra batida
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Em quatro anos e com
um investimento de 10
milhões de euros, o Muni-
cıṕio de Barcelos vai eli-
minar os caminhos de
terra batida que ainda
existem no território bar-
celense. Esse é o grande
objetivo do programa
“Novos Caminhos” apre-

sentado na passada quin-
ta-feira, pelo Presidente
da Câmara à Comunica-
ção Social e aos Presi-
dentes de Junta.
Segundo Mário Constan-
tino, “o Programa Novos
Caminhos é um projeto
estratégico de desenvol-
vimento do concelho, as-
sente na coesão territo-
rial e na melhoria das
condições de vida quoti-
diano das populações”. O
autarca considera que,
“quase já no �inal do pri-
meiro quartel do século
XXI, é inaceitável que as

pessoas tenham de per-
correr, seja a pé, seja de
automóvel, caminhos em
terra batida, ora repletos
de pó, ora cheios de lama
e esburacados devido às
chuvadas”.
Para o Presidente da au-
tarquia, o “Novos Cami-
nhos” vai permitir “abrir
melhores horizontes aos
moradores, às indústrias
e comércios, e às ligações
entre freguesias, que vão
bene�iciar das obras de
pavimentação”. Mário
Constantino sublinha a
ambição e a importância

deste programa, enten-
dendo que com a sua exe-
cução “se abrirá um novo
ciclo de melhores hori-
zontes para a população
abrangida e para o de-
senvolvimento e coesão
territorial do nosso con-
celho. Agora há que me-
ter mãos à obra e concre-
tizar este grande proje-
to”, desa�ia o Presidente.
A execução do programa
de erradicação dos cami-
nhos de terra batida vai
ser feita obedecendo a
três grandes priorida-
des: a primeira priorida-

de é eliminar todos os ca-
minhos de terra batida
que sirvam habitações; a
segunda prioridade é aca-
bar com os caminhos de
terra que servem unida-
des industriais e comer-
ciais; e a terceira priori-
dade é erradicar os cami-
nhos em terra que esta-
belecem ligações entre
freguesias.
Ao todo são 44 as fregue-
sias abrangidas, numa ex-
tensão total de 90km,
que dá acesso a 950 ca-
sas, 50 industrias e 30
serviços.

Barcelos vai investir 10 milhões de euros
para eliminar caminhos em terra batida
Jorge Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt

A Esposende Ambiente,
entidade gestora de água
e saneamento no conce-
lho de Esposende, e o Mu-
nicıṕio de Barcelos, subs-
creveram a Declaração
de Compromisso para
Adaptação e Mitigação
das Alterações Climáti-
cas nos Serviços de
A�guas, proposta pela
Associação Portuguesa
dos Distribuidores de
A�gua (APDA).
Em cerimónia realizada
esta quarta-feira, no Pavi-
lhão da A�gua, no Porto, a
Esposende Ambiente e o

Municı́pio de Barcelos,
assinaram o documento,
formalizando a intenção
de os dois concelhos agi-
rem de forma consciente
e e�iciente face a este
que, atualmente, é o mai-
or desa�io que os servi-
ços de água enfrentam.
Os Municıṕios assumem
assim, o compromisso de
contribuir para um setor
mais resiliente, assegu-
rando as necessidades
básicas do ser humano.
O documento está ali-
nhado com instrumen-
tos europeus já imple-
mentados em Portugal,
como o Acordo de Paris,
o Pacto Ecológico Euro-
peu e a Nova Estratégia
da União Europeia para
as Alterações Climáticas,
onde se inclui a nova Lei
Europeia do Clima, vi-
sando �irmar a intenção
de todos os envolvidos

no setor a implementar
medidas de adaptação e
mitigação, entre as quais
se destacam as relacio-
nadas com a economia
circular, melhoria da e�i-
ciência hıd́rica e energé-
tica, bem como as que vi-
sam reduzir a vulnerabi-
lidade atual e futura aos
efeitos das alterações cli-
máticas.
A iniciativa pretende reu-
nir o máximo de entida-
des signatárias, contan-
do já com a adesão da
APA - Agência Portugue-
sa do Ambiente e da
ANMP - Associação Naci-
onal de Municıṕios Por-
tugueses.
O Presidente do Conse-
lho de Administração da
Esposende Ambiente
partilha da postura da
APDA de que “uma atua-
ção em conjunto e em
unıśsono tem maior pro-

babilidade de sucesso,
não obstante os resulta-
dos estarem pendentes
da imprevisibilidade cli-
mática”.
Paulo Marques sublinha
que a Esposende Ambi-
ente e o Municı́pio de
Esposende se compro-
meteram com as metas
dos Objetivos de Desen-
volvimento Sustentável
(ODS) da Agenda 2030
da ONU e, que neste âmbi-
to, a sua atuação “tem si-
do e continuará a ser ori-
entada para a promoção

de uma sociedade desen-
volvida, igualitária e soli-
dária. Neste contexto, e
tal como está patente na
Declaração de Compro-
misso para Adaptação e
Mitigação das Alterações
Climáticas nos Serviços
de A�guas, é primordial
a�iançar o cumprimento
do direito humano à
água e saneamento para
as próximas gerações, a
quem o impacto das alte-
rações climáticas afetará
de maneira considerá-
vel”.

Esposende e Barcelos subscrevem Declaração
de Compromisso para Adaptação e Mitigação
das Alterações Climáticas nos Serviços de Águas
Jorge Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt
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Integram esta Comissão
diversos organismos, no-
meadamente a Comissão
de Coordenação e De-
senvolvimento Regional
do Norte (CCDR-N), a Di-
reção Geral do Territó-
rio, a Agência Portugue-
sa do Ambiente/ Admi-
nistração da Região Hi-
drográ�ica do Norte, I.P.,
o Instituto de Conserva-
ção da Natureza e Flores-
tas (ICNF), a Direção Re-
gional de Agricultura e
Pescas do Norte, a Dire-
ção Regional da Cultura
do Norte, Infraestrutu-
ras de Portugal, S.A., a Au-
toridade Nacional de
Emergência e Proteção
Civil, o Instituto de Habi-
tação e Reabilitação
Urbana I.P., a Direção Ge-
ral dos Estabelecimen-
tos Escolares, a Direção
Geral de Energia e Geolo-
gia, o Turismo de Portu-
gal, I.P., a Administração
Regional de Saúde do

Norte, Instituto de Mobi-
lidade e Transporte, I.P.,
o IAPMEI – Agência para
a Competitividade e Ino-
vação, I.P., o Instituto Por-
tuguês do Desporto e Ju-
ventude, I.P., a DOCA-
PESCA – Portos e Lotas,
S.A., a Direção-Geral dos
Recursos Naturais Segu-
rança e Serviços Marıt́i-
mos, a Autoridade Marı-́
tima Nacional (Capitania
do Porto de Viana do Cas-
telo), a Assembleia Muni-
cipal de Esposende e as
Câmaras Municipais de
Esposende, Viana do Cas-
telo, Barcelos e Póvoa de
Varzim.
Nesta reunião estiveram
em análise um conjunto
de questões, entre as qua-
is a proposta de plano e

outros aspetos que a con-
dicionam, designada-
mente em matéria de ser-
vidões e restrições de uti-
lidade pública, o relató-
rio ambiental, e as pro-
postas prévias de desafe-
tações de áreas de Reser-
va Ecológica Nacional e
da Reserva Agrıćola Naci-
onal. As entidades e orga-
nismos que compõem a
Comissão Consultiva do
PDM de Esposende dis-
põem agora de um prazo
de 10 dias para apresen-
tar pareceres sobre os as-
petos abordados.
A Câmara Municipal de
Esposende irá realizar
em breve, uma sessão pú-
blica para dar a conhecer
a proposta e esclarecer
eventuais dúvidas dos

munıćipes, �ixando depo-
is o perıódo para a reco-
lha de contributos por
parte dos interessados.
O Municıṕio de Esposen-
de prossegue assim, em
acordo com a lei, o pro-
cesso de revisão do PDM,
iniciado em dezembro
de 2020, com o objetivo
principal de adaptar as
suas regras ao novo en-
quadramento legal.
Recorde-se que esta revi-
são a que os municıṕios
estão obrigados decorre
da imposição legal do no-
vo Regime Jurıd́ico dos
Instrumentos de Gestão
Territorial (Decreto-Lei
n.º 80/2015 de 14 de ma-
io) que, conjugado com a
Lei de Bases da Polıt́ica
Pública de Solos, de Orde-

namento do Território e
de Urbanismo (Lei n.º
31/2014 de 30 de maio),
veio obrigar todos os pla-
nos municipais a incluir
as regras de classi�icação
e quali�icação do solo,
previstas nesses diplo-
mas legais.
“Considerando que o atu-
al PDM de Esposende me-
receu revisão recente, po-
is entrou em vigor em 18
de setembro de 2015, e
que desde então as alte-
rações territoriais, eco-
nómicas, sociais e demo-
grá�icas foram pouco pro-
fundas, esta revisão cen-
tra-se nos aspetos liga-
dos com a classi�icação e
quali�icação do solo, dis-
tinguindo entre solo ur-
bano e solo rústico. Pre-
tende-se, assim, contri-
buir para uma nova clas-
si�icação e quali�icação
do solo, com especial
atenção ao estabeleci-
mento de condições ope-
rativas, de acolhimento
de investimento, nomea-
damente aquele que pos-
sa ser atraıd́o pela quali-
dade ambiental que é
apanágio do território de
Esposende, tentando sal-
vaguardar os direitos e
naturais expectativas
dos munıćipes”, explica a
autarquia.

Processo de revisão do Plano Diretor
Municipal de Esposende
No âmbito do processo de revisão do Plano Diretor Municipal (PDM) de Esposende, realizou-se esta
segunda-feira, 6 de junho, a primeira Reunião Plenária da Comissão Consultiva, órgão que tem
como missão assegurar o regular acompanhamento dos trabalhos.
Redação
redacao@nsemanario.pt
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opinião

Para além da conti-
nuidade da guerra
na Ucrânia, do au-

mento desmesurado dos
combustıv́eis, da energia e
do cabaz alimentar, a últi-
ma semana trouxe para o
palco da politiquice rasca
e do comentariado nacio-
nal o artigo e a entrevista
do Professor Cavaco Silva
ao Observador e à CNN
Portugal, respectivamen-
te.
E�certo e sabido que quan-
do Cavaco Silva “aparece”
há lugar a uma “batalha”
verbal. Não sou minima-
mente admirador do Se-
nhor de Boliqueime e en-
contro-me muito longe de-
le no conceito de polıt́icas
públicas e desenvolvi-
mento económico e social.
Mas esta minha visão da
polıt́ica e análise não me
tolhe o raciocıńio que me
leve a vociferar contra o
facto do Professor Cavaco
emitir opinião. Antes pelo
contrário, como defensor
da Democracia e da liber-
dade de expressão – esta é
uma das minhas divergên-
cias com Cavaco -, não ou-
so dizer que ele deveria es-
tar calado, como li e ouvi
de muitas bocas que se en-
chem como defensores da
Democracia, mas enten-
dem que Cavaco não se de-
veria pronunciar.
Não é novidade para nin-
guém que Cavaco Silva di-

vide o paıś ao meio, pois
com ele apenas há o binó-
mio de quem o ame e de
quem o odeie. E por esta di-
cotomia é que observa-
mos esta semana as horas
de comentário televisivo e
radiofónico e as páginas
de jornais a encherem o
dia e os serões dos últimos
dias a dissecarem o escrito
e os ditos do “não polıt́ico”,
como ele dizia.
Rea�irmando, digo que Ca-
vaco tem todo o direito de
se pronunciar sobre o cur-
so da governação do paıś e
do seu partido, o PSD. Tal e
qual o teve Mário Soares,
que, como sabemos, era
bastante interventivo no
que ao governo do Paıś e
ao Partido Socialista diz
respeito. Assim como tem
Ramalho Eanes, que até li-
derou um partido quando
deixou de exercer as fun-
ções de Presidente da Re-
pública, que tinha ajudado
a criar enquanto no exer-
cı́cio das funções presi-
denciais.
Ao contrário de Jorge Sam-
paio, que se dedicou a cau-
sas sociais, depois de ter si-
do presidente, como o tra-
balho desenvolvido para a
Aliança das Civilizações e
para o programa de estu-
dantes sı́rios refugiados,
Cavaco Silva manda arti-
gos sobre si próprio para
os jornais.
Goste-se ou não, não pode-
mos encher a boca a falar
de Democracia quando
nos convém e quando não
convém defendermos o
contrário. Até porque te-
mos de ser piedosos com
aqueles que se sentem
“abandonados” e esqueci-
dos e que para fazerem
prova de vida têm de es-
crever artigos nos jornais
e dar entrevistas a enalte-
cerem os seus feitos e para
se lembrarem que existe,
pois Cavaco Silva é assim.
Cavaco criticou a actuação
governativa actual. Está

no seu direito! Agora o que
não pode é fazer compara-
ções com o “seu” tempo de
Primeiro-ministro duran-
te 10 anos, sendo 8 com
maioria absoluta. O tempo
da maioria absoluta de ho-
je não é o tempo da gover-
nação de Cavaco (1985/-
1995), nem, tampouco, o
tempo da maioria absolu-
ta de José Sócrates e a sua
governação (2005/2011).
Portanto, não é sério nem
rigoroso criar uma narra-
tiva com base em causas e
consequências dı́spares,
como Cavaco Silva fez, so-
bre as suas governações
com maioria absoluta e as
do Partido Socialista, no ar-
tigo de opinião ao Obser-
vador e na entrevista à
CNN Portugal.
Cavaco perde todo o senti-
do crıt́ico da razão que lhe
possa assistir ao não bali-
zar os tempos de governa-
ção de cada uma das maio-
rias absolutas e as conse-
quências que em cada
uma delas teve e têm as Di-
rectivas e orientações ema-
nadas da União Europeia.
Cada época da História
tem a sua sustentação,
quer ao nıv́el do pensa-
mento social, quer dos con-
textos que em cada tempo
se viviam. E�por isso que
ao fazermos uma crı́tica
ao passado, ou ao presen-
te comparando com o pas-
sado, é destruir toda e
qualquer margem de ra-
zão que possa haver na
nossa posição e no nosso
ponto de vista polıt́ico, so-
cial e económico. A socie-
dade, e a economia, de ho-
je não é a mesma de 1985,
por muito que Cavaco Sil-
va queira e os seus segui-
dores a�irmem. O pensa-
mento do inıćio do Libera-
lismo económico não é o
mesmo de hoje, pois en-
quanto o liberalismo se im-
pôs à custa de lutas, o neo-
liberalismo dos tempos de
hoje para se impor não ne-

cessita de disparar tiros
ou manusear a espada, bas-
ta para isso uns decretos e
umas leis à medida e a eco-
nomia faz o resto.
Cavaco enalteceu as obras
que deixou, ao enumerar
as revisões constituciona-
is, a Lei de Bases do Siste-
ma Educativo, a Lei das Fi-
nanças Locais, de ter lan-
çado a comunicação social
privada (as televisões, on-
de fez questão de entregar
um canal à Igreja), de ter fe-
ito a reforma �iscal, que
«instituiu o IRS e o IRC,
substituindo sete impos-
tos sobre o rendimento en-
tão existente», mas esque-
cendo-se de frisar que o
fez por uma imposição da
CEE que foi negociada
com a admissão de Portu-
gal à CEE e ao correspon-
dente apoio �inanceiro.
Os apaniguados de Cavaco
defendem que este tem
obra para mostrar. Mas es-
quecem-se de referir que
o mesmo Cavaco promo-
veu, para garantir a segun-
da maioria absoluta, a alte-
ração das carreiras dos
professores que lhes per-
mitia, fossem competen-
tes ou não, ir até ao topo
da carreira sem a presta-
ção de qualquer prova e ga-
rantir a reforma com a to-
talidade do salário aos 55
anos ou menos, bem como
as carreiras da função pú-
blica com os custos orça-
mentais que isso acarre-
tou.
Há sempre algo que Cava-
co esconde quando tece
elogios a ele próprio, que é
o facto das condições �i-
nanceiras exorbitantes
que recebeu com a adesão
de Portugal à CEE. Com to-
dos esses milhões, Cavaco
investiu em auto-estradas,
destruindo a via-férrea,
no betão e permitiu que
fossem desbaratados mi-
lhões que eram para a for-
mação dos trabalhadores,
mas cujas verbas enrique-

ceram o parque automó-
vel das empresas, ao mes-
mo tempo que empresári-
os de vão-de-escada rece-
bessem milhões de contos
a fundo perdido e depois
fossem apresentados à gle-
ba como empresários de
sucesso. Cavaco também
se esqueceu de referir que
negociou a destruição da
frota pesqueira e da agri-
cultura no nosso paıś a tro-
co de dinheiro, entregan-
do aos espanhóis e aos
franceses a pesca e a agri-
cultura.
O dinheiro era tanto que
até deu para criar o BPN, o
banco dos apaniguados de
Cavaco que deu naquilo
que todos nós sabemos.
Quanto à maioria absoluta
de Costa, é bom que este
não perca tempo a respon-
der a Cavaco e que siga em
frente nas reformas que a
União Europeia obriga em
troca do �inanciamento do
PRR e que crie condições
para melhorar a vida das
pessoas, atento o valor da
in�lação que hoje nos ata-
ca, sendo certo que o único
bene�iciário com a situa-
ção é o cofre do Estado que
recebe dinheiro dos im-
postos às “pazadas”. Tam-
bém já é tempo de parar a
“lengalenga” do virar de
páginas coladas a cuspe e
não anunciar que só no
�im da guerra os combustı-́
veis vão baixar, o que pre-
sumo que jamais aconte-
cerá, porque a guerra não
é a causa, é um pretexto pa-
ra o aumento colossal da
energia e dos combustıv́e-
is. Não podemos olvidar
que antes da guerra já a in-
�lação subia e já a energia e
os combustıv́eis subiam.
E�tempo de mudar o azi-
mute e deixar de impor a
gestão do medo e a produ-
ção as�ixiante de informa-
ção sobre um determina-
do tema que constitui a
única forma de impor uma
única verdade.

“OLHARES”

Laurentino Regado

RECOLHA DE SANGUE

E

REGISTO DE MEDULA ÓSSEA
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10 de Junho - Barqueiros, na Junta de Freguesia,

das 9,00 às 12,30 horas

19 de Junho - Perelhal, no Centro Paroquial,

das 9,00 às 12,30 horas

19 de Junho - Alvelos, na Junta de Freguesia,

das 9,00 às 12,30 horas

Portugal apresenta-se, no panorama
europeu, como um dos mercados ma-
is promissores para o desenvolvi-

mento da energia solar fotovoltaica, tanto
pela localização geográfica privilegiada em
termos de irradiação solar como recurso re-
novável, como pela visão estratégica de de-
senvolvimento do sector renovável incluıd́a
no Plano Nacional de Energia e Clima para
2030 (PNEC 2030). Contudo, de acordo com
os dados mais recentes da Associação de
Energias Renováveis (APREN), em 2021, a
potência solar fotovoltaica no paıś (1,77 gi-
gawatts) correspondia a uma pequena par-
cela do consumo de energia nacional de ape-
nas 3,4%, num cenário em que a energia re-
novável produzida como um todo já repre-
senta cerca de 60% do consumo de energia
no nosso paıś.

Em 2020, Portugal era o 4.º paıś europeu
(entre os paı́ses com dados disponıv́eis)
com menos capacidade de energia solar ins-
talada por habitante, com cerca de 100
watts per capita. Apenas a Turquia, a Romé-

nia e a Rússia apresentavam menos capaci-
dade de energia solar instalada no contexto
europeu. No topo do ranking estavam, res-
petivamente, a Alemanha (645 watts per ca-
pita), os Paıśes Baixos (584 watts per capi-
ta) e a Bélgica (489 watts per capita), paıśes
com muito menos horas de sol por ano do
que Portugal, mas que têm apostado muito
mais nesta energia renovável.

Em Setembro de 2021, o Secretário de Esta-
do da Energia, João Galamba, admitia que
existe um “subdesenvolvimento do solar fo-
tovoltaico em Portugal. Apesar de ser o paıś
com um dos maiores potenciais, a atual ca-
pacidade solar instalada é bastante baixa
em termos percentuais no mix energético
em Portugal, quando comparada com os res-
tantes paıśes europeus”.

O sector solar fotovoltaico precisa de uma
estratégia coesa, assente em pilares que ofe-
reçam uma transição energética justa para a
sociedade, com redução de custos, mas que
também promova um sector gerador de ca-
deias de valor sustentáveis. A produção de
energia solar apresenta várias vantagens re-
lativamente a outras fontes de energia reno-
váveis, nomeadamente o facto de não des-
truir irreversivelmente uma área significa-
tiva, como acontece no caso das albufeiras
associadas à energia hı́drica aproveitada
em barragens, não emite poluentes e não
põe em causa uma adequada gestão flores-

tal necessária para o armazenamento de car-
bono, como acontece com o uso da biomas-
sa para queima, não tem problemas de ruı-́
do, nem requerimentos tão exigentes de lo-
calização como a eólica, e, acima de tudo,
tem dos menores custos, não implicando
uma manutenção extensiva. A acrescentar a
isto, há ainda a capacidade de ter uma im-
plantação descentralizada e do perfil de pro-
dução coincidir com as alturas do dia de mai-
or procura.

Terá Portugal a capacidade e visão estraté-
gica para potenciar este recurso como fonte
energética sustentável e eficiente?

Os factos vistos à lupa
Uma parceria com o Instituto +Liberdade (maisliberdade.pt)

por André Pinção Lucas e Juliano Ventura

RECOLHA DE SANGUE

E

REGISTO DE MEDULA ÓSSEA

RECOLHA DE SANGUE

E

REGISTO DE MEDULA ÓSSEA
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Na cerimónia de apre-
sentação, o Presidente
da Câmara Municipal de
Barcelos, Mário Cons-
tantino, assinalou que o
Aqualibri é um “excelen-
te projeto”, sublinhando
que “a iniciativa já vinha
do executivo anterior,
mas que quando os pro-
jetos são bons, devem
ser mantidos e aprofun-
dados. E�um instrumento
decisivo para que todos
nos conheçamos melhor,
para que todos possa-
mos partilhar aquilo que
é comum”.
Rafael Amorim, 1º Secre-
tário da CIM Cávado, a�ir-
mou que “o Aqualibri é
um projeto que tenta aju-
dar a manter vivo o patri-
mónio”, mas sublinhou
que “a fase mais fácil foi
esta, a de colocar o pro-
grama a funcionar”, mas,
a partir de agora, o mais
difıćil será “continuar a
alimentar e a manter vi-
va a chama do patrimó-
nio”.

O AquaLibri é um projeto
desenvolvido pela Rede
Intermunicipal de Bibli-
otecas de Leitura Pública
do Cávado (RIBCA), cria-
do em 2018 no âmbito da
Comunidade Intermuni-
cipal do Cávado (CIM Cá-
vado), e que engloba as
bibliotecas municipais
de Amares, Barcelos, Bra-
ga, Esposende e Vila Ver-
de e o municıṕio de Ter-
ras de Bouro.
Esta biblioteca digital de
acesso aberto tem como
objetivo principal pre-
servar e tornar acessıv́el
à comunidade o patri-
mónio bibliográ�ico e do-
cumental da região, cons-
tituı́do pelas coleções
dos Fundos Locais das bi-
bliotecas e por coleções
particulares e arquivos
familiares, associativos
ou outros, bem como re-
cursos de informação ci-
entı�́ica, atualmente dis-
persos e nem sempre
acessıv́eis.
Financiada pelo progra-
ma PADES, da DGLAB –
Direção Geral do Livro,
Arquivos e Bibliotecas, a
AquaLibri é uma biblio-
teca concebida no espıŕi-
to colaborativo das bibli-
otecas públicas e que esti-
mulará a participação ci-
dadã através da forma-
ção e do estıḿulo, ao au-
to-depósito de espólios
familiares e outros re-
cursos de memória par-
tilhados pelos cidadãos.

Barcelos apresenta
Aqualibri – Biblioteca
Digital do Cávado

Redação
redacao@nsemanario.pt

Foi apresentado na quinta-feira passada,
na Biblioteca Municipal de Barcelos, o
projeto AquaLibri - Biblioteca Digital do
Cávado, que engloba os seis municıṕios
do Cávado, e que pretende aproximar os
cidadãos, escolas e leitores.

“Sem formação e conhe-
cimento não vamos con-
seguir acompanhar a evo-
lução da sociedade”. Esta
foi a principal mensagem
que o Presidente da Câ-
mara, Mário Constanti-
no, deixou na sessão de
abertura da Skill Up – Ca-
pacitação, Emprego e
Empreendedorismo,
uma iniciativa do Muni-
cı́pio de Barcelos, pro-
movida pelos Pelouros
da Juventude e da Educa-
ção, que decorreu na pas-
sada quinta-feira e ter-
minou no dia seguinte,
na Casa da Juventude e
no Auditório da Câmara
Municipal. O autarca dis-
se ainda que “é impor-
tante desa�iar os jovens
para estas iniciativas, po-
is daqui a 30 anos a mai-
or parte da população es-
tará a trabalhar em pro-
�issões que ainda nem
existem, daı́ a necessida-
de do reforço da forma-
ção e do conhecimento,
fatores fundamentais pa-
ra o sucesso”.
Perante uma plateia re-
pleta de jovens, o padri-
nho desta iniciativa, Car-
los Oliveira, da Fundação

José Neves (Farfetch) as-
segurou que a “educação
é o instrumento mais im-
portante para o sucesso”
e que nos tempos que cor-
rem “o mundo do traba-
lho valoriza, além das mé-
dias da faculdade, as com-
petências, ações e capa-
cidades de cada um”. O
empresário fez saber
que a cada ano que pas-
sa, sobre a formação que
temos, 30% do conheci-
mento perde-se, daı́ a
“importância e necessi-
dade de renovação das
formações e os conheci-
mentos”.
Na mesma linha, pro-
nunciou-se a Presidente
do IPCA, Maria José Fer-
nandes, salientando que
“nunca o paıś teve tantas
condições como nos dias
de hoje para se obter for-
mação e conhecimen-
tos”, e que só se devem to-
mar grandes decisões
“com base no conheci-
mento e na informação”.
Também convidado para
a sessão de abertura, o
sub-delegado Regional
do IEFP, José Pedro Ma-
chado, alertou para a ra-
pidez da evolução do
mundo. Socorrendo-se
da estatı́stica, garantiu
que “até 2030, cerca de
60% da população adul-

ta estará em formação,
sem a qual não consegui-
rá trabalhar naquilo que
gosta”.
Antes, já a vereadora da
Educação, Mariana Car-
valho, tinha agradecido a
presença de todos os par-
ticipantes e mostrou o or-
gulho em ter conseguido
realizar este evento em
Barcelos. Salientando
que a transição dos jo-
vens para a idade adulta
é uma etapa muito difıćil,
a Casa da Juventude “es-
tá a fazer um esforço
acrescido em vários do-
mıńios para a capacita-
ção e emprego da Juven-
tude do Concelho”. A vere-
adora acrescentou que
este evento é apenas “um
primeiro momento de
um projeto que numa se-
gunda etapa será com-
plementado com a reali-
zação de uma Feira de
Emprego”.
A Skill Up – Capacitação,
Emprego e Empreende-
dorismo, é um evento de-
senhado e pensado para
apoiar os jovens barce-
lenses em situação de
transição para a vida ati-
va, potenciando as suas
capacidades e eliminan-
do barreiras à concreti-
zação dos seus projetos
de vida.

Barcelos promove evento
Skill Up – Capacitação, Emprego
e Empreendedorismo
Redação
redacao@nsemanario.pt
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Dois pescadores foram
resgatados esta quarta-
feira por elementos da
Estação Salva-vidas de
Esposende, a cerca de
três quilómetros da foz
do rio Cávado, na se-
quência do naufrágio da
embarcação de pesca em
que seguiam, anunciou a
Autoridade Marıt́ima Na-
cional (AMN).
Em comunicado, a AMN
explica que o alerta foi da-
do pelas 10:00 por um
pescador que informou
que "uma embarcação
de pesca local se encon-
trava a afundar com dois

tripulantes a bordo", ten-
do sido "ativados de ime-
diato" para o local ele-
mentos da Estação Sal-
va-vidas de Esposende.
Segundo o texto, "à che-
gada ao local, os elemen-
tos da Estação Salva-
vidas constataram que a
embarcação tinha afun-
dado, tendo resgatado os
dois pescadores que se
encontravam na água,
com o colete de salvação
envergado, para o cais de
emergência de Esposen-
de".
Os dois homens, "por se
encontrarem bem �isica-
mente e sem necessida-
de de assistência médica,
abandonaram o local pe-
los seus próprios meios",
adianta o comunicado.
A AMN refere ainda que
o armador da embarca-
ção de pesca local vai ser
noti�icado para "proce-
der à remoção da embar-
cação do local".

Dois pescadores
resgatados a três
quilómetros da foz
do Cávado
Redação/Lusa
redacao@nsemanario.ptO Tribunal de Braga con-

denou na quinta-feira
passada, a três anos e do-
is meses de prisão, com
pena suspensa, um ho-
mem que ameaçou e
agrediu com paralelos
dois militares da GNR em
Palme, Barcelos, em agos-
to de 2020.
A GNR tinha sido chama-
da ao local por causa de
uma alegada situação de
violência doméstica pro-
tagonizada pelo arguido,
tendo encontrado a com-
panheira deste “deitada
no chão, na via pública,
sem reação”.
O arguido arremessou
paralelos na direção dos
dois militares e feriu-os,
tendo um deles �icado im-
pedido de trabalhar du-
rante 24 dias e outro du-
rante 19 dias.
Enquanto resistia à de-
tenção, o arguido ainda
provocou danos na via-
tura da GNR e rasgou o co-

lete de um dos militares,
ao mesmo tempo que
proferia ameaças.
A detenção só se consu-
mou com a chegada de re-
forços policiais.
Em tribunal, o arguido
negou as agressões e injú-
rias e disse que foi agre-
dido pelos militares, di-
zendo mesmo que lhe
partiram dois dentes e
que a GNR o anda a “per-
seguir desde 2002”.
O tribunal não colheu a
sua versão e condenou-o
pelos crimes de resistên-
cia e coação sobre funci-
onário, dano e ameaça
agravada.

Para a suspensão da pe-
na, terá de cumprir um re-
gime de prova assente
num plano de reinserção
social com especial inci-
dência para a conscienci-
alização dos seus deve-
res perante a lei e que se-
ja motivador para o man-
ter afastado da prática
de crimes.
Terá ainda de pagar
1.080 euros ao Estado e
de doar 500 euros à Asso-
ciação Portuguesa de Pa-
is e Amigos do Cidadão
De�iciente Mental e mais
500 à Associação Huma-
nitária de Bombeiros Vo-
luntários de Barcelos.

Pena suspensa para homem
que ameaçou e feriu militares
da GNR em Barcelos
Redação/Lusa
redacao@nsemanario.pt
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A Frente Fluvial de Bar-
celos acolheu esta se-
gunda-feira, 6 de junho,
o “Des�ile Ecológico”, ini-
ciativa promovida pelo
Municı́pio de Barcelos,
através dos serviços do
pelouro do Ambiente. Ao
todo, participaram neste
evento, integrado na Se-
mana do Ambiente, dez
estabelecimentos de en-
sino, envolvendo, entre
crianças e adultos, cerca
de 350 pessoas, que apre-
sentaram uma passagem
de modelos de vestuário
elaborados a partir de
materiais reciclados.
O objetivo fundamental
desta ação é o de fomen-
tar junto dos participan-
tes, de uma forma simbó-
lica, a capacidade de espı-́
rito crıt́ico e sustentável
na escolha e reutilização
de roupas. Como forma
de incentivo e apoio nes-
ta colaboração, o municı-́
pio entregou diplomas e
prémios de participação,
com um cheque no valor
de 150 euros a cada esta-
belecimento.
Neste des�ile ecológico
participaram: Centro
Infantil de Barcelos,
Infantário Rainha Santa
Isabel, Centro Social Co-

mendadora Maria Eva
Nunes Corrêa, Jardim de
Infância de Chavão, Jar-
dim de Infância de Olive-
ira, Escola Básica do 1º ci-
clo de Oliveira, Escola Bá-
sica 2º e 3º ciclo Abel Var-
zim, Agrupamento de es-
colas de Fragoso, APAC –
Associação de Pais e Ami-
gos de Crianças, e o Cen-
tro Social Paroquial Ima-
culado Coração de Maria
de Vila Cova.

Música com o “Planeta
Limpo de Filipe Pinto”,
no Theatro Gil Vicente
Já na tarde de terça-feira,
o Theatro Gil Vicente en-
cheu-se de crianças para
a apresentação de “O Pla-
neta Limpo de Filipe Pin-
to”. Tratou-se de um espe-
táculo musical dedicado
aos alunos das escolas
do concelho e teve como
objetivo incutir nos mais
jovens, e de forma lúdica,
comportamentos mais
responsáveis do ponto
de vista da proteção am-
biental.
Anteriormente, já se ti-
nha realizado uma desci-
da do rio do Cávado, em
canoa, desde Areias de Vi-
lar (junto ao açude) até
ao areal de Barcelinhos,
bem como o “Plogging –
Trilho das lagoas de
Enxate”, que consistiu nu-
ma corrida/caminhada

para dar a conhecer o Pe-
nedo do Ladrão pelas la-
goas, num percurso com
uma variedade de pon-
tos de interesse de natu-
reza paisagıśtica e natu-
ral, percorrendo o terri-
tório de Vilar do Monte,
Feitos e Vila Cova.
A semana do Ambiente
integrou ainda visitas às
instalações da Estação
de Tratamento de A�gua
(ETA) – A�guas do Norte,
em Areias de Vilar. Na
quarta-feira, realizou-se
idêntica visita, mas desta
vez ao Aterro Sanitário
da RESULIMA, em Para-
dela.
A semana do Ambiente
termina hoje, quinta-
feira, com a Mostra de
Produtos Biológicos e re-
alização dos workshops:
“introdução à alimenta-

ção Plant-Based” e “A im-
portância dos poliniza-

dores”, a realizar na Ave-
nida da Liberdade.

Desfile ecológico e música para sensibilizar
crianças para a preservação do Ambiente

Fundadores: Diretor: Sub-diretorJosé Maria da Silva Ferreira, José Pedro Monteiro Ferreira, Fernando Jorge Monteiro Ferreira Fernando Jorge M. Ferreira : José Pedro M. Ferreira

Proprietário/Editor: JRPW, Lda. NIF 516 613 065, Avenida da República 868 - 4430-190 Vila Nova de Gaia, , Registo na ERC nº 1260308Inscrita como Empresa Jornalista na ERC com o nº 223993

Depósito legal Detentores do Capital da Empresa com mais de 20%:nº 328843/1 José Pedro Monteiro Ferreira e Fernando Jorge Monteiro Ferreira

Colaboradores: Agência Lusa, Ilídio Torres (prof.) José Belo, Gil Nunes, Sandra Gonçalves (Adv), Sampaio Azevedo, Laurentino Regado, José Novais, Carina Coelho, Lígia Mourão,André Pinção Lucas,

Joana Medeiros e Beatriz Santos

Impressão Tiragem nesta edição: JRPW, Lda. NIF 516 613 065 -  Avenida Dr. Moreira Sousa, 776 - 4415-207 Pedroso : 2.000 ex.

Locais de Venda Assinatura anual: Postos de Venda de Jornais em Esposende e Barcelos : Portugal/Europa: 25 euros - Resto do Mundo 50 euros

Estatuto Editorial: Email:www.nsemanario.pt nsemanario@gmail.com

FICHA TÉCNICA: N SEMANÁRIO ESPOSENDE - BARCELOS  Redação: Rua 27 de Maio Bl 2 Nº4 4740-227 Esposende

960 397 714
CONTATO:

Carina Coelho
redacao@nsemanario.pt



09 DE JUNHO DE 2022 | NSEMANARIO.PT | 9

Depois da receção o�icial
nos Paços do Municıṕio
pela vice-presidente da
Câmara Municipal de
Esposende, Alexandra
Roeger, e dos cumpri-
mentos de boas-vindas
pela CL Licıńia de Paula,
Presidente do Clube, as
cerca de nove dezenas de
participantes rumaram
até à foz do Cávado para
registar o momento úni-
co para a posteridade,
num �inal de manhã sola-
rengo e caloroso muito
convidativo a um passeio
no areal contıǵuo na mar-
gem do Atlântico.
De seguida, atravessan-
do a ponte metálica D. Lu-
ı́s Filipe, que em 7 de
agosto celebra 130 anos
da sua inauguração, de-
correram os trabalhos
desta cimeira durante o
almoço, no Axis O�ir, na
vila de Fão.
Estiveram presentes nes-
ta edição, os membros
dos clubes de A�gueda,
Barcelos, Braga, Costa da
Caparica – Praia do Sol,
Esposende, Guimarães,
La Coruña Decano, Mon-
tijo, Ponte de Lima, Pó-
voa de Varzim, Santa Joa-
na Princesa – Aveiro, Va-
gos, Vila Nova de Famali-
cão, Vila Praia de A�ncora
e Vizela.
O CL Alberto Magalhães,
do LC de Vila Praia de
A�ncora, em nome do CL
Manuel Amial, traçou o

percurso até à atualida-
de dos Intercâmbios Lu-
so-Galaicos. Jesús Mase-
da Pérez trouxe a mensa-
gem dos 'clubes leones'
da regi ão autónoma
além Minho e o Eng.º Má-
rio Jorge Silva, empresá-
rio têxtil, relatou a sua ex-
periência enquadrada na
Euro-Região Norte de
Portugal/Galiza.
O Professor Doutor Car-
los Borrego, Catedrático
Jubilado e ex-ministro,
transmitiu o seu superi-
or conhecimento sobre
Sustentabilidade no Eixo
Atlântico.
Antes das palavras de
cortesia e afeto do Presi-
dente do Rotary Clube de
Esposende, Valter Cam-
pelo, e dos CL João Pedro
Mateus, Presidente do
Conselho de Governado-
res, e Angelino Ferreira,
Governador do Distrito
115 Centro-Norte, a vi-
ce-presidente do execu-
tivo municipal deu a co-
nhecer aos presentes o
programa em desenvol-
vimento de Esposende
Smart City.
A visita social ao Centro
Interpretativo de S. Lou-
renço, no planalto da me-
galıt́ica e castreja fregue-
sia de Vila Chã, proporci-
onou o desfrute de uma
vista ıḿpar e inolvidável
sobre a veiga, a urbe e o
mar de Esposende e ter-
ritórios vizinhos.
O verde de honra multi-
plicou ainda momentos
de convıv́io e companhe-
irismo que marcarão pa-
ra todos a realização des-
tas jornadas e reforçarão
os vıńculos de harmonia
e serviço que são matri-
zes do lionismo.

XXI Jornadas Luso-Galaicas

Carina Coelho
redacao@nsemanario.pt

O Lions Clube de Esposende, fundado em 19 de maio de 1987, realizou a XXI edição das Jornadas
Luso-Galaicas no passado sábado, 4 de junho. Este clube, já tinha acolhido em março de 1998,
a VI edição deste evento lionıśtico, que agora teve como tema “Sustentabilidade e Futuro no
Eixo Atlântico – Lionismo: Solidariedade e Serviço”
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Ver o pôr do sol no ponto
mais alto do concelho, vi-
sitar um cemitério medi-
eval à noite, e conhecer o
Castelo de Faria na pe-
numbra, são as suges-
t õ e s d o p r o g r a m a
“Arqueologia à Noite”,
que acontece no dia 18
de junho e prossegue a
23 de setembro e 7 de ou-
tubro.
Esta iniciativa, promovi-
da pelo Municıṕio de Bar-
celos, através do Gabine-
te de Arqueologia e Pa-
trimónio Histórico, pre-
tende dar a conhecer a ri-
queza do património ar-
queológico do concelho.
Assim, está agendado pa-
ra 18 de junho, sábado,

das 19h00 às 23h00,
uma visita guiada às gra-
vuras rupestres do Mon-
te de São Gonçalo.
A 23 de setembro, das
21h30 às 23h00, segue-
se uma visita noturna ao
cemitério medieval e ao
templo paroquial de Ta-
mel São Fins.
As jornadas da “Arqueo-
logia à Noite”, terminam
no dia 7 de outubro, no
Dia Nacional dos Caste-
los, com uma visita no-
turna ao Castelo de Faria,
das 21h30 às 23h00.
Para estes três eventos, o
municı́pio disponibiliza
transporte gratuito. Os
interessados deverão efe-
tuar a sua inscrição atra-
vés do email: arqueolo-
gia@cm-barcelos.pt ou
do contacto 915288428.

“Arqueologia à Noite”
visita património do
concelho de Barcelos
Jorge Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt

O LI�NGUA - Festival
Internacional de Teatro
em Lıńguas Minoritárias
arranca esta sexta-feira,
no Theatro Gil Vicente,
na cidade de Barcelos, e
termina no domingo.
No primeiro dia, pelas
17h00, há o espetáculo
"Cuontas Mirandesas"
em mirandês, realizado
por um grupo de alunos
do Agrupamento de Esco-
las de Miranda do Douro.
Pelas 21h30, sobe ao pal-
co a comédia "Fozzia
Lésthra Zia Ciccita" em
sassarese (da região ita-
liana da Sardenha) pela
companhia Paco Must-
èla.
No sábado, pelas 21h30,
é a vez da peça "Bruxas"
em estremenho (da re-
gião espanhola da Estre-
madura) pela compa-
nhia De La Burla Teatro.
O certame terá, ainda, du-
rante o dia de sábado, de-
bates sobre a importân-

cia do teatro como ex-
pressão para a salva-
guarda e a difusão das lıń-
guas minoritárias, focan-
do o trabalho das compa-
nhias presentes no seu
território, e a apresenta-
ção do contexto cultural
de cada uma das lıńguas
desta edição, com a pre-
sença de linguistas, aca-
démicos e agentes cultu-
rais de Portugal, Espa-
nha, Itália e Reino Unido,
a acontecer na Biblioteca
Municipal de Barcelos.
Integrado também no
programa do festival, pe-
las 18h00, vai realizar-se
no palco exterior do The-
atro Gil Vicente o concer-
to da banda de folk estre-
menho El Pelujáncanu.
No domingo de manhã,
haverá também espaço
para formação com a o�i-
cina sobre commedia
dell'arte “Né noi, né gli al-
tri: il corpo, la maschera,
la scena”, dirigida por
Francesco Facciolli e Scil-
la Sticchi, e a o�icina de
criação em teatro docu-

mental “Eu uso termote-
be e o meu pai também”,
dirigida por Ricardo Cor-
reia/Casa da Esquina.
Nas palavras da organi-
zação, este Festival pre-
tende “não só ser uma
mostra de teatro, mas
também um ponto de en-
contro multicultural pa-
ra a discussão dos desa�i-
os e problemáticas que o
teatro amador e comuni-
tário apresenta neste
contexto”.
O LI�NGUA - Festival
Internacional de Teatro
em Lıńguas Minoritárias
é organizado pela com-
panhia Teatro de Balu-
gas e pelo Clube UNESCO
para a Salvaguarda do Te-
atro em Lıńguas Minori-
tárias, com o �inancia-
mento do Municıṕio de
Barcelos, Direção Regio-
nal de Cultura do Norte,
Fundação INATEL e tem
o apoio de várias entida-
des nacionais e interna-
cionais.

LÍNGUA - Festival Internacional
de Teatro de 10 a 12 de junho

Redação
redacao@nsemanario.pt

Está patente no Posto de
Turismo de Barcelos, até
ao �inal do mês de junho,
a exposição de fotogra�ia
relativa ao concurso “Pa-
trimónio Natural de Bar-
celos”.

No site do municıṕio, es-
tá a decorrer a votação
online deste concurso de
fotogra�ia, bem como do
concurso de vıd́eo ““Pa-
trimónio Ambiental de
Barcelos”.

Concursos de fotografia
e de vídeo em votação

www. semanario.ptn
nsemanario@gmail.com

Junte-se à nossa equipa!Seja nosso correspondente na

sua freguesia!
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A dias de se comemorar
o Dia de Santo António, o
Museu de Olaria de Bar-
celos recebe hoje, quin-
ta-feira 9 de junho, uma
exposição de �iguras de
Santo António, da cole-
ção pessoal do colecio-
nador Alexandre Corre-
ia, que vai estar patente
na Sala de Exposições
Temporárias do Museu
de Olaria.
“'Santo António, p'ARTES
de mim' incide essencial-
mente numa história de
amor entre um neto, um
avô e um santo: o Santo
António. Não são sim-
plesmente peças vazias,
possuem alma, estão car-
regadas de amor pelo
Santo, pelo Avô, pelo arte-
sanato e pelos Artesãos,
e destes pelo coleciona-
dor”, refere o municıṕio
em nota.
A coleção nasceu com o
propósito de promover o
Amor e a Amizade, atra-
vés de trabalhos feitos pe-
las mãos dos artesãos.
Inicia-se e desenvolve-se
também, como forma de
perpetuar a memória do
avô do colecionador.
Alexandre Correia é cole-
cionador de Santos Antó-
nio, um gosto que ga-
nhou como forma de per-
petuar a memória do seu
avô, tornando-se um cole-
cionador de amor e afe-
tos.
Em certo momento da vi-
da do avô, tinha o neto,
Alexandre Correia, qua-
tro anos, deu-se um mila-
gre: o Santo apareceu ao

avô e salvou-o da morte.
“Um homem agnóstico
tornou-se, assim, um pro-
fundo e convicto devoto
de Santo António”, eluci-
dam. Desde então, e até
aos vinte e nove anos de
idade, o colecionador an-
dou de mão dada com o
avô e com o Santo, e as-
sim tornou-se também
ele um devoto de Santo
António.
Alexandre Correia nas-
ceu em Lisboa, em 1981.
Formado em Engenharia
Civil, começa a colecio-
nar imagens de Santo
António em 2014. Cole-
cionador criterioso e se-
letivo procura as melho-
res peças dos artistas
que valoriza sempre com
o objetivo de aumentar o
valor da coleção.
A coleção expandiu-se e,
atualmente, tem mais de
1000 obras e é composta
sobretudo, por obras fei-
tas à mão, muitas delas
peças únicas e feitas em
exclusivo para a coleção.
Existem obras feitas em
diversos materiais, mas,
essencialmente, prevale-
cem os costumes e ofıći-
os do nosso paıś, das nos-
sas gentes. As peças apre-
sentadas são, na sua gran-
de maioria, peças expos-
tas ao público pela pri-
meira vez, e através de-
las se pode fazer uma via-
gem pelo artesanato de
norte a sul do nosso paıś.
Enquanto colecionador,
privilegia o contacto pró-
ximo com os artistas de-
senvolvendo com todos
eles relações próximas
de amizade.
Alexandre Correia fre-
quenta assiduamente os
ateliês e o�icinas dos ar-

tistas, conhecendo, até
ao momento, mais de
220 desses espaços espa-
lhados por Portugal con-
tinental e ilhas. E�aı́ que
lança desa�ios aos arte-
sãos e nascem muitas
das criações, que aca-
bam por tornar-se peças
únicas e exclusivas. E�es-
sa uma das grandes ca-
racterıśticas da Coleção
Alexandre Correia: reú-
ne grande número de pe-
ças feitas em exclusivo
para a coleção fruto de
desa�ios/ideias do cole-
cionador a cada produ-
tor, tendo sempre como
princıṕio base o “respei-
to pela essência, a origi-
nalidade e a especi�icida-
de caracterıśtica de cada
artesão”.
O colecionador Alexan-
dre Correia vai estar pre-
sente na cerimónia de
inauguração da exposi-
ção, para acompanhar os
visitantes e explicar a his-
tória e o valor sentimen-
tal de cada peça.
A exposição vai estar pa-
tente até ao dia 5 de feve-

reiro de 2023 na Sala de
Exposições Temporárias
do Museu de Olaria.
Apresentação do Livro
“Santo António, uma
história de amor"
No âmbito da exposição,
o Museu será também
palco da apresentação
do livro “Santo António,
uma história de amor",
da sua autoria, com a pre-
sença dos barristas bar-
celenses Júlia Côta e Dani-
el Alonso, livro que retra-
ta um conjunto de histó-
rias que têm como elo de
ligação a devoção a Santo
António.
Os autores da peça que
ilustra a capa do catálogo
da exposição são arte-
sãos de Figurado barce-
lense, Eduardo “Pias” e Je-
sus “Pias”, que impri-
mem às suas obras um cu-
nho pessoal muito dis-
tintivo, recon�igurando-
o em cada obra concebi-
da.
O colecionador, no seu es-
pıŕito de divulgador e co-
nhecedor do Artesanato
Português, além de um

profundo apaixonado pe-
los grandes guardiões do
“saber-fazer”, lançou o li-
vro “Santo António, Uma
História de Amor”, em no-
vembro de 2021, no Mu-
seu Berardo (Estremoz).
Seguiu-se o lançamento
do livro no Museu de San-
to António em Lisboa, no
Auditório Municipal de
Vila do Conde, no Salão
Nobre da União de Fre-
guesias nas Caldas da Rai-
nha e agora, juntamente
com a inauguração da
Exposição “Santo Antó-
nio, p'ARTES de mim” se-
rá também realizado o
lançamento do livro em
Barcelos.
Das várias tertúlias/-
eventos que ministrou
sobre artesanato, desta-
ca-se a moderação da Ter-
túlia “Artesanato, uma he-
rança para o futuro”, no
Centro Cultural e Con-
gressos das Caldas da Rai-
nha.
Já em 2022, participou
no Documentário 7 Ro-
tas do Artesanato de Bar-
celos.

“Santo António, p'ARTES de mim" do
colecionador Alexandre Correia em
exposição no Museu de Olaria de Barcelos
Redação
redacao@nsemanario.pt

Junte-se à nossa equipa!Seja nosso correspondente na

sua freguesia!



12 | NSEMANARIO.PT | 09 DE JUNHO DE 2022

Decorreu no domingo
passado, 5 de junho, no
Estádio da União Des-
portiva de Vila Chã, a �i-
nal do Campeonato Con-
celhio de Futebol Infan-
til, na qual se sagraram
vencedores o Clube de
Futebol de Fão e o Fute-
bol Clube de Marinhas.
A competição, organiza-
da pelo Municı́pio de
Esposende, envolveu
atletas dos 4 aos 12 anos
de idade, nos escalões de
Petizes, Traquinas, Ben-
jamins e Infantis, num to-
tal de 39 equipas, em re-
presentação de nove clu-
b e s , n o m e a d a m e n te
Antas Futebol Clube, Gru-
po Desportivo de Apúlia,
Clube de Futebol de Fão,
Forjães Sport Club, Des-
portivo Recreativo Es-
trelas Faro, Gandra Fute-
bol Clube, Associação
Desportiva de Esposen-
de, Futebol Clube de Ma-
rinhas e União Desporti-
va de Vila Chã.
No escalão Traquinas, o
CF Fão “A” foi o vencedor,
�icando na segunda posi-
ção o GD Apúlia e, em ter-
ceiro, o FC Marinhas “A”.
Seguem-se na classi�ica-
ção o CF Fão B, o Gandra
FC, o Forjães SC A, o AD
Esposende, o Forjães SC
B, o FC Marinhas B e o
Antas FC.
O FC Marinhas “A” con-
quistou o primeiro lugar
do escalão Benjamins,
tendo sido acompanha-
do no pódio pelo CF Fão
“A” e pelo Gandra FC, se-
gundo e terceiro classi�i-
cado, respetivamente.

Do quarto ao décimo lu-
gar as equipas classi�i-
cam-se da seguinte for-
ma: CF Fão “B”, FC Mari-
nhas “B”, GD Apúlia, For-
jães SC, DR Estrelas do Fa-
ro, Antas FC e UD Vila
Chã.
Quanto ao escalão Infan-
tis, o vencedor foi o CF
Fão “A”, seguido da AD
Esposende e do GD Apú-
lia. Seguem-se na classi-
�icação o CF Fão “B”, o
Gandra FC, o FC Mari-
nhas “A”, o FC Marinhas
“B”, a UD Vila Chã e o For-
jães SC.
No que se refere ao esca-
lão Petizes, o Campeona-
to Concelhio não tem ca-
ráter competitivo, pelo
que não há classi�ica-
ções.
A cerimónia de entrega
dos prémios contou com
a presença dos vereado-
res Guilherme Emıĺio e
Sérgio Mano.
O Campeonato Conce-
lhio de Futebol Infantil é
homologado pela Fede-
ração Portuguesa de Fu-
tebol e Associação de Fu-
tebol de Braga e enqua-
dra-se no Plano Estraté-
gico de Desenvolvimen-
to Desportivo de Espo-
sende.
Esta competição é rele-
vante para o aumento do
número de praticantes
nos escalões mais baixos
de formação, como com-
prova o número de atle-
tas e equipas participan-
tes nos campeonatos fe-
derados da Associação
de Futebol de Braga, sen-
do de realçar também os
excelentes resultados al-
cançados pelas equipas
do concelho nas compe-
tições da AF Braga. Neste

contexto, o Municıṕio de
Esposende tem vindo a
garantir o apoio ao nıv́el

da formação aos clubes e
associações desportivas
do concelho, através da

assinatura de contratos
programa de desenvolvi-
mento desportivo.

CF Fão e FC Marinhas conquistam
Campeonato Concelhio de Futebol Infantil

Redação
redacao@nsemanario.pt

Competição mobilizou mais de 500 atletas, dos 4 aos 12 anos de idade, nos escalões de Petizes,
Traquinas, Benjamins e Infantis

CF Fão, 1º Lugar em Traquinas

FC Marinhas, 1º Lugar em Benjamins

CF Fão Infantis, 1º Lugar em
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A	entrada para o terceiro
jogo das meias-�inais, o
OC Barcelos tinha uma ta-
refa árdua pela frente. Os
minhotos precisavam de
vencer três jogos conse-
cutivos frente ao FC Por-
to, para garantir a pre-
sença na �inal da I Divi-
são de Hóquei em Patins.
Os barcelenses entraram
bem na partida e o mar-
cador não sofreu qual-
quer alteração até ao in-
tervalo.
No entanto, na segunda
parte, os dragões au-
mentaram o ritmo e inau-
guraram o placard. Xavi
Barroso foi o autor do 1-
0, à passagem do minuto

29. Sem tempo para recu-
perar do golo sofrido, o
OC Barcelos viu o FC Por-
to marcar, de novo, no mi-
nuto seguinte. Desta vez,
o 2-0 possuiu o carimbo
de Reinaldo Garcia.
Quando tudo já parecia
perdido para os barce-
lenses, eis que Alvarinho
coloca o conjunto mi-
nhoto na luta pelo resul-
tado, ao apontar o 2-1,
aos 36 minutos. O tento
do camisola 74 serviu co-
mo uma injeção de moti-
vação para o OC Barce-
los, que, ao cair do pano,
empatou o encontro. O
golo da igualdade foi
apontado por Miguel Ro-
cha, a três minutos do
�im.

O duelo seguiu para pro-
longamento, mas não se
registou qualquer modi-
�icação no marcador. A
decisão do vencedor pas-
sou para as grandes pena-

lidades. No desempate, o
FC Porto levou a melhor
e venceu, por 4-2.
Com este resultado, o OC
Barcelos cai nas meias-
�inais da I Divisão de Hó-

quei em Patins, frente ao
FC Porto, e �ica elimina-
do das contas do tıt́ulo. A
equipa minhota termina
a s s i m a t e m p o r a d a
2021/22.

Paulo Folha

OC Barcelos eliminado nas meias-finais
do campeonato pelo FC Porto
O O�quei de Barcelos perdeu no reduto do FC Porto, no terceiro jogo das meias-�inais da I Divisão de
Hóquei em Patins. O duelo terminou empatado (2-2), mas os portistas con�irmaram o triunfo nas
grandes penalidades. A formação barcelense falha assim o acesso à �inal, após não ter conseguido
vencer nenhum dos encontros das meias-�inais. A série terminou 3-0, a favor dos dragões.

Na tarde de domingo pas-
sado, o Gil Vicente rece-
beu o Clube Futebol Ben-
�ica para a segunda mão
do play-off de Despro-
moção da Liga BPI. As mi-
nhotas empataram 2-2,
resultado esse insu�ici-
ente para garantir a con-
tinuidade na elite do fute-
bol feminino nacional.
A partida até começou da
melhor forma possı́vel

para as gilistas. Logo aos
sete minutos, Andreia
Cordeiro abriu as hostili-
dades e colocou as gilis-
tas na frente. O cenário
ainda mais favorável �i-
cou na segunda parte. Ao
minuto 56, Gabriela Mes-
quita, na conversão de
uma grande penalidade,
colocou o resultado em
2-0.
Tudo parecia bem enca-
minhado para o Gil Vi-
cente, uma vez que o CF
Ben�ica teria de marcar
dois golos e não sofrer ne-

nhum para impedir que
as barcelenses garantis-
sem a manutenção. No
entanto, o impensável
aconteceu nos últimos
momentos do encontro.
Ao minuto 85, Andreia
Silva, também de penalti,
reduziu para as visitan-
tes. No lance imediata-
mente a seguir, balde de
água gelada para as mi-
nhotas, com Melany For-
tes a restabelecer a
igualdade no marcador,
que se manteve até �inal.
Com este resultado, o Gil

Vicente está despromo-
vido à II Divisão Nacional
Feminino. Vale recordar
que, apesar de na prime-
ira volta também se ter

veri�icado um empate a
zero, nas competições na-
cionais ainda não se veri-
�ica a abolição da regra
do golo fora.

Luís Brito

Futebol feminino: Gil Vicente despromovido
à II Divisão Nacional Feminino
Gilistas deixaram fugir a manutenção nos últimos minutos



Ilídio Torres
Membro da Academia Olıḿpica
de Portugal
______________________________________________________________________________________________________
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Foi no ambiente olıḿpico
que ambos �izeram desa-
brochar uma paixão cu-

jo desenvolvimento iria ser a
causa de alguns engulhos di-
plomáticos – ele, Harold Co-
nolly, um norte-americano ha-
bituado ao lançamento do mar-
telo na tentativa de o fazer che-
gar o mais longe possıv́el no
verde do Estádio – ela, uma
atleta checa, Olga Fikotova,
uma bela mulher, habituada a
girar sobre si mesma e arre-
messar o disco, em similar es-
paço.
Conheceram-se na Aldeia Olıḿ-
pica dos Jogos de Melbourne,
em 1956. Não são conhecidos
pormenores mas a gestação
desses amores provocou a
abertura de feridas diplomáti-
cas a obrigar a sangrar a vergo-
nha dos polıt́icos que demons-
traram não conseguirem sepa-
rar as águas pois o desporto
não era capaz de conspurcar as
relações entre paıśes – contas
atrasadas por saldar.
De encontro em encontro, o
amor entre ambos foi dando
na vista dos responsáveis que
os tornaram proibidos até
acontecer o incidente diplo-
mático – a cortina que os sepa-
rava era mesmo de ferro e só o
tempo foi o melhor remédio
porque, aos poucos, a bigorna
do entendimento foi receben-
do as marteladas das negocia-
ções e os dois atletas recebe-
ram a autorização para dar o

nó, na cidade de Praga, em casa
da noiva, em 1957.
Harold Vincent Conolly nasceu
em Somerville, em 1931 e fale-
ceu muito recentemente, em
2010. Foi um recordista mun-
dial, um estatuto que manteve
durante dez anos. Formou-se
na Faculdade da Califórnia e foi
professor de História até 1988,
ano em que se aposentou e pas-
sou a dedicar o seu tempo livre
como diretor da Specia l
Olympics, durante onze anos –
treinou muitos jovens na disci-
plina do lançamento do marte-
lo apoiado pela Federação de
Atletismo dos Estados Unidos.
Curioso, o facto de haver esco-
lhido esta disciplina do atletis-
mo, não só por gostar da espe-
cialidade, mas também com o
objetivo de corrigir o seu braço
esquerdo que tinha sido afeta-
do no dia em que nasceu e que
mais se depauperou devido à
prática do futebol e da luta. Far-
tou-se de vencer os campeona-
tos nacionais e até mundiais pa-
ra além do seu recorde de
68,54 metros alcançado na
Austrália. Em 1984 recebeu a
honra do Hall of Fame.
Tanto o Harold como a Olga
participaram em várias edi-
ções dos Jogos Olıḿpicos, ele,
quatro e ela, cinco. O casamen-
to desfez-se e deu lugar ao di-
vórcio, em 1973 – ele haveria
de escolher outra atleta olı́m-
pica, a Pat Daniels (atleta do
pentatlo)
A Olga Fikotova era natural de
Praga onde nasceu em Novem-
bro de 1932.
O seu inıćio na prática despor-
tiva não foi o atletismo mas o
basquetebol e o andebol – só
mudou para o atletismo em
1954. Ao �im de dois anos, ain-
da a estudar medicina em Pra-
ga, estava já selecionada para
os Jogos Olı́mpicos de Mel-
bourne onde haveria de co-
nhecer o Harold e protagoni-
zar o tal romance proibido – ti-
nha 24 anos de idade. Descreve

assim esse romance:
“ De alguma forma o destino
nos uniu e descobrimos que,
apesar de sermos de cantos
opostos e longıńquos do mun-
do e de sistemas polıt́icos que
pareciam ser completamente
incompatıv́eis, quando se che-
ga aos valores humanos funda-
mentais nós éramos bastante
parecidos. Nós tentamos con-
versar, eu em meu inglês frag-
mentado e ele no pouco ale-
mão que conhecia, porque ha-
via viajado para a Alemanha an-
teriormente. Nós fomos unin-
do ideias e pontos de vista e
nos vimos surpreendente-
mente próximos em nossos
pensamentos. Daquilo come-
çou a se desenvolver, além da
curiosidade e da amizade, um
sentimento de amor.”
Descreve que o seu romance
não foi, na verdade, aceite pe-
los responsáveis polıt́icos che-
cos que, sem rodeios, a acusa-
ram de traição à pátria. Apesar
do desenvolvimento da comu-
nicação social, quando chegou
a Praga, metade da sua alegria
sumiu. Por milagre ou estraté-
gia governamental, o seu casa-
mento foi autorizado. Foram se-
us padrinhos os campeões
olıḿpicos Emil Zatopek e sua
mulher Dana Zátopková – mi-
lhares de pessoas os espera-
vam na praça pública e o pró-
prio automóvel onde se deslo-
cavam tinha di�iculdade em

avançar. Algum tempo depois
rumaram para os Estados Uni-
dos sem que antes tivessem de
experimentar sérias di�iculda-
des em arranjar dinheiro para
custear a viagem - ele vendeu
um dos seus martelos de lan-
çamento. Chegaram à América
com trinta e cinco cêntimos!
Muitas as di�iculdades, ele que
era professor de História ar-
ranjou emprego numa agência
de seguros – ela que era médi-
ca foi para empregada faxinas
no jornal The Boston Globe –
ganhava 400 dólares por mês.
Mais di�iculdades haveriam de
experimentar ao nıv́el do des-
porto. Olga tentou continuar a
representar a Checoslováquia
mas o Comité Olıḿpico Checo
impediu-a fazendo passar pa-
ra o povo uma mensagem falsa,
acusando-a de ser ela a não
querer representa o paı́s. Foi
simplesmente esquecida pelos
checos.
Participou nos Jogos de Roma,
em 1960, em representação
dos Estados Unidos da Améri-
ca onde haveria de sofrer humi-
lhações dos seus colegas che-
cos que lhe viravam as costas e
se recusavam a falar. Face ao
comportamento checo, conti-
nuou a representar os ameri-
canos com o nome de Olga Co-
nolly até aos Jogos de Munique
em 1972, já com 39 anos onde
foi porta-bandeira da delega-
ção americana.

Jogos Olímpicos de Melbourne 1956

Incidente diplomático

Amores proibidos



Manifesto da boa gestão
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Gil Nunes
Jornalista Desportivo
______________________________________________________________________________________________________

ANÁLISE
DESPORTIVA

Quatro jogos em dez dias
signi�icam, mais do que
questões táticas, uma

espécie de escolhe fresco e no
tempo certo. Na realidade, es-
ta supersónica fase de grupos
da Liga das Nações representa
uma antecâmara do mundial
não só pela sua vertente com-
petitiva mas também pela ne-
cessidade de se gerir o plantel
da melhor forma.
Não é fácil ver Cristiano Ro-
naldo no banco. Não só pela
imagem em si mas também pe-
lo facto de, indubitavelmente,
representar uma marca do
próprio paıś que, numa pri-
meira leitura, está a ser posta
de parte. E�claro que há o con-
tra-argumento de que Ronal-
do é apenas mais um de nós e
tal argumento está correto. Co-
mo tal, também entra no pro-
cesso de gestão, até porque já
tem 37 anos e não pode jogar
sempre. Ronaldo sairá um dia
e a seleção vai continuar, na-
quele que tem sido um percur-
so de êxito construıd́o desde
os escalões de formação até à
equipa principal. A seleção
continua no bom caminho, até
porque falar de seleção não é
apenas apontar à seleção A.
Entretanto, vão surgindo joga-
dores com capacidade para
continuar a alimentar o sonho
português. O mais recente dá
pelo nome de Rafael Leão: que
impressiona porque tem tudo.
Um atranque mirabolante, ca-
paz de bater qualquer defesa
em velocidade apenas nos pri-
meiros metros. Uma potência
fıśica e um arcaboiço que se
tornam decisivos nos duelos

individuais. E uma �lexibilida-
de tática para ocupar várias zo-
nas da frente de ataque, num
cenário recente em que até se
assumiu mais como assistente
do que como �inalizador. Fren-
te à Espanha, porém, �icaram à
vista algumas imperfeições: a
inadaptação do seu jogo ao
contexto de seleção; e alguma
hesitação no último passe, al-
go que transforma um possı-́
vel bom num assumido quase
bom.
Se o jogo frente a Sérvia pode
ter sido, a�inal de contas, a me-
lhor coisa que nos aconteceu –
regresso a um desenho tático
mais ofensivo e propenso ao
talento dos jogadores portu-
gueses – segue-se agora uma
fase de consolidação do mode-
lo. Com o jogo mais devolvido
a zonas adiantadas e assente
numa estratégia de maior ris-
co, registe-se o facto do outro
lado da balança também ter
uma perspetiva interessante:
a Espanha é uma das melhores
seleções do mundo e, apesar
de ter sido ligeiramente supe-
rior a Portugal, o que é facto é
que não nos conseguiu vencer.
Ponto. Substituições certeiras
de Fernando Santos – mais
uma vez exıḿio a ler o jogo –
trouxeram um Rúben Neves
mais atento aos timings de jo-
go e uma tranquilidade que de-
saguou no golo de Ricardo Hor-
ta. Porque este foi o jogo deci-
sivo: num grupo particular-
mente difı́cil onde ainda fa-
zem parte Suiça e República
Checa, o empate em Sevilha dá
margem de manobra para Por-
tugal não perder as contas do
apuramento.
Na baliza impõe-se a discus-
são, com a questão em torno
do jogo frente a Sérvia a ditar
as suas leis. Porque a Sérvia ga-
nhou porque, entre outras ra-
zões, Portugal não soube sair
com critério a partir das zonas
de construção, e tal implica
compromisso do guarda-
redes a partir do jogo de pés.
Ou seja, por muito que Rui Pa-
trıćio seja exıḿio noutros mo-

mentos do jogo, a sua pouca
habilidade para jogar com os
pés pode tornar-se num pro-
blema sério, e representar
uma debilidade a ser aprovei-
tada pelas equipas adversári-
as. Daı,́ a meu ver, a sua substi-
tuição por Diogo Costa ter si-
do ponderada já no pós-Sérvia
e não no perıódo que antece-
deu o play-off de apuramento.
Porque aı́ a fratura já estava ex-
posta: seria impossıv́el cor-
rer-se novo risco, até porque a
falta de jogo de pés pode re-
presentar uma ameaça séria e
uma marca a explorar perma-
nentemente pelos adversári-
os.
A gestão fıśica adequa-se tam-
bém ao perıódo de �inal de épo-
ca que atravessamos: há um
número ilimitado de jogos nas
pernas e uma consequência
que pode ser nefasta, mesmo
que a qualidade esteja lá. E o
perıódo de �inal da época re-
presenta também uma opor-
tunidade para alguns: com o
golo frente a Espanha e um de-
sempenho muito positivo des-
de que entrou em jogo, pode
bem dizer-se que Ricardo Hor-
ta conquistou pontos para re-
servar o seu espaço no mundi-
al do Catar. Jogador com capa-
cidade para atacar os espaços
e associar-se devidamente
quer com a linha média quer
com a linha avançada, as suas
competências de �inalização
sobressaem e, bem vistas as
coisas, há certas alturas no jo-
go em que é necessário man-
dar tudo às urtigas e simples-
mente arriscar. Bem como Da-
vid Carmo: numa zona central
que carece de jogadores com
outra capacidade de resposta,
o aparecimento de um pos-
sante central esquerdino, há-
bil na marcação e forte no jogo
aéreo, pode ser a tónica que fal-
tava para tudo �icar mais tran-
quilo. Isto para já não falar da
adaptação de Danilo à posição
de defesa-central, algo pensa-
do em prol das necessidades
da equipa. E Danilo voltou a
não tremer!
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Misericórdia de Barcelos promoveu
recital de Augusto Madrugada

O barcelense Augusto Madruga-
da apresentou sexta-feira, na
Igreja da Misericórdia de Barce-
los, um recital de Música Sefardi-
ta. O evento musical estava inse-
rido nas comemorações dos 523
anos da Santa Casa da Misericór-
dia de Barcelos e alinhado com a
aposta cultural da instituição
barcelense.
Também por isso, no �inal, o pro-
vedor da Misericórdia de Barce-
los, Nuno Reis, fez questão de “fe-
licitar Augusto Madrugada por
esta excelente oportunidade

com que fez sentir Cultura”.
Com o recital de Música Sefardi-
ta de Augusto Madrugada, a San-
ta Casa voltou a acolher música
na Igreja da Misericórdia, para
que, num espaço renovado, pro-
porcionasse um momento apra-
zıv́el e apaziguador, de fruição
cultural, aos barcelenses.
Ao longo de mais de uma hora, o
músico natural de Chavão, apre-
sentou, entre outros, “Quando a
rosa �loresce”, “Por esta noite se-
rena”, “Morena me chamam”, e
acompanhou ainda “Nas terras
da moirama” ao som da 'Barce-
lia', um instrumento original,
que concebeu para acompanhar
a música Moçârabe.

//Jorge Ferreira


